
ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 
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№ 6(327) Пал травы – это 

тоже Пожар
_______________________ стр. 2 »»»

Анна Стукалюк, фото автора

встречи с жителями 14 населённых пунктов в течение одной недели провели представи-
тели окружной и районной власти. традиционная отчётная поездка на запад региона вновь 
состоялась в этом году. 

стр. 4–6 »»»

сегодня в номере

кто стал самым 
быстрым?
_______________________ стр. 3 »»»

голос твой летит, 
ни Преград не ведая, 
ни дали…
______________________ стр. 7 »»»

всякая рыба хороша, 
коли на удоЧку Пошла 

______________________ стр. 8 »»»

навстреЧу 
жителям 
района

Дорогие земляки!
Поздравляем вас 

с Днём Заполярного района!

Заполярный район – это наш общий дом, объединяющий 
людей разных судеб, характеров, поколений в единое целое. 
А главным достоянием Заполярного района были и остают-
ся люди – доброжелательные, трудолюбивые, энергичные и 
талантливые. 

Сегодня хочется выразить глубокую благодарность всем 
жителям района – специалистам ЖКХ, работникам образо-
вания, здравоохранения, культуры, социальной защиты, тор-
говли, сельского хозяйства, предпринимателям, ветеранам 
отраслей – за неоценимый вклад в развитие и процветание 
Заполярного района, за искреннюю любовь к родной земле. 
Мы гордимся тем, что на нашей земле живут такие замеча-
тельные люди!

От всей души желаем вам крепкого здоровья, отличного 
праздничного настроения, счастья и благополучия в семьях, 
успехов во всех делах и начинаниях на благо родной земли! На-
шему району – счастливого будущего, дальнейшего развития и 
процветания!

глава заполярного района н. л. михайлова

Председатель совета заполярного района 
л. в. Прилуцкая

4
АПрелЯ

Через  судьбы  – к  истокам
Ирина Муляк

20 марта на праздничном 
вечере, посвящённом дню 
образования посёлка искателей, 
состоялась презентация цикла 
документальных фильмов «зов 
чёрного золота». одноимённый 
проект реализовала творческая 
команда клуба «созвездие» 
благодаря победе в конкурсе 
социальных и культурных 
проектов Пао «лукойл» 
в номинации «духовность 
и культура».

Праздничное мероприятие открыли 
участники детского вокального ансамбля 
«Росинки» с «Песней об Искателях» Вла-
димира Филипчика. Со знаменательной 
датой присутствующих поздравили пред-
седатель комитета культуры Департамен-
та образования, культуры и спорта НАО 
Марина Коротаева, глава посёлка Иска-
телей Иван Егоров, председатель посел-

кового Совета Даниил Исполинов. Пред-
ставители власти единодушно поблаго-
дарили всех, кто стоял у истоков и по сей 
день трудится на благо посёлка, а также 
команду клуба «Созвездие» за неоценимый 
вклад в освещение важной исторической 
вехи в геологии.

Продолжение на стр. 7
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АктуАльно 

ПолПред  Президента  рФ  Представил  
врио  губернатора  нао  ирину  гехт

ВАжно знАть

Пал травы – это тоже Пожар
Пресс-служба администрации Заполярного района

наступление весенне-летнего пожароопасного периода 
всегда отмечается резким ростом возгораний, связанных 
с выжиганием сухой растительности. жители района 
приводят в порядок свои владения и прилегающую 
территорию, забыв при этом о требованиях пожарной 
безопасности. 

социальная Поддержка  
и развитие района
Пресс-служба Совета Заполярного района

в совете заполярного района состоялась очередная сессия. 
народные избранники приняли решения по 12 вопросам.

Пресс-служба администрации НАО

Полномочный представитель 
президента РФ в Северо-Западном 
федеральном округе Александр Гу-
цан представил временно испол-
няющую обязанности губернато-
ра Ненецкого автономного округа 
Ирину Гехт членам администрации 
региона, Собранию депутатов окру-
га, руководителям исполнительных 
органов власти и органов местного 
самоуправления, федеральных ве-
домств. Церемония состоялась в На-
рьян-Маре.

Ирина Гехт назначена врио гу-
бернатора НАО указом президента 
18 марта, этим же документом Юрий 
Бездудный освобождён от должнос-
ти по собственному желанию.

Представляя Ирину Гехт, полно-
мочный представитель Александр 
Гуцан отметил, что честь и дове-
рие, оказанные главой государства, 
ставят перед ней серьёзные задачи, 
главная из которых – стабильное 
развитие экономики округа, соци-
альной сферы и инфраструктуры.

– На встрече с президентом Рос-
сийской Федерации вы уже обозна-
чили приоритетные направления, 
которые в том числе станут частью 
вашей общей стратегии развития 
не только Ненецкого автономного 
округа, но и всей Арктической зоны. 
Я уверен, что ваши управленческие 
навыки, компетентность и чувство 
ответственности помогут вам в ре-
шении поставленных руководством 
страны задач. Ненецкий автоном-
ный округ – это регион, обладающий 
самобытностью, значительным по-
тенциалом, а самое главное – пер-
спективой. Его жители – истинные 

патриоты, искренне любящие и 
болеющие за свою родину. Ирина 
Альфредовна, желаю вам успешной 
работы на новом посту, оправдать 
доверие главы государства и надеж-
ды всех жителей округа, – отметил 
полномочный представитель.

До вступления в должность Ири-
на Гехт работала председателем 
правительства Запорожской облас-
ти, а ранее занимала пост первого 
заместителя губернатора Челябин- 
ской области. 

– Сейчас нам важно проанализи-
ровать и приоритизировать задачи, 
которые стоят перед округом, и по-
лучить ту поддержку федерально-
го центра, которая необходима для 
социально-экономического разви-
тия округа, – сказала Ирина Гехт. –  
С Юрием Васильевичем мы плотно 
работали в Запорожской области. 
Ненецкий автономный округ – один 
из лучших регионов-шефов в Камен-
ско-Днепровском муниципальном 
округе, который подвергается посто-
янным обстрелам. Мы продолжим 
поддержку наших подшефных тер-
риторий и, безусловно, участников 
специальной военной операции.  
Я надеюсь, что оправдаю доверие 
президента и мы с вами будем рабо-
тать в тесной, дружной и сплочён-
ной команде.

В ходе церемонии полномочный 
представитель Александр Гуцан 
отметил большой вклад экс-главы 
региона в его развитие, сказав, что 
НАО сегодня является надёжным 
партнёром федерального центра,  
нефтяной столицей Северо-Запа-
да, самой перспективной точкой 

развития международных арктиче 
ских проектов  и  Северного  морского   
пути.

В завершение Юрий Бездудный 
обратился к коллегам, с которыми 
работал шесть лет.

– Прежде всего я хотел бы выра-
зить слова благодарности нашему 
президенту, который пять лет тому 
назад доверил мне возглавить Не-
нецкий автономный округ. Регион 
непростой, непростой в экономи-
ческом плане, стратегическом, по-
литическом. И хочу сказать, что вот 
все эти годы я по-настоящему чув- 

ствовал поддержку Александра Вла-
димировича, который сказал очень 
много добрых слов. Эти пять лет, 
всего шесть, но пять руководителем 
региона, были по-настоящему шко-
лой жизни. И учителями были вы, 
сидящие здесь, кто давно работает 
в округе, жители, ветераны, учи-
теля, врачи. И каждая встреча – это 
действительно был урок. Дорогие 
друзья, я желаю всем вам крепкого 
здоровья, а нашему родному Ненец-
кому автономному округу я желаю 
расти и процветать, – сказал Юрий 
Бездудный.

Традиционно на мартовской сес-
сии рассматриваются поправки в 
районный бюджет. В новой редак-
ции документа предусматривается 
выделение средств сельским посе-
лениям в рамках программы по раз-
витию социальной инфраструктуры 
и созданию комфортных условий 
проживания на территории райо-
на. Так, например, Канинскому и 
Омскому сельсоветам предусмотре-
ны межбюджетные трансферты на 
обустройство проездов в Неси, Оме 
и Снопе, а Нельмину Носу, Харуте и 
Бугрино – на деревянные тротуары.

На капитальный ремонт муни-
ципального жилья предусмотрены 
средства для Хорей-Верского, Мало-
земельского, Колгуевского сельсове-
тов и посёлка Амдерма.

Согласно программе по развитию 
энергетики в Заполярном районе 
выделяются средства на изготовле-
ние, доставку и монтаж быстровоз-
водимого здания ДЭС в Хорей-Вере. 
Запланировано финансирование 
капитального ремонта участка ли-
нии электропередачи в Великови-
сочном. Для обеспечения населения 

централизованным теплоснабже-
нием предусмотрены средства на 
замену оборудования в котельной 
№ 1 в Оме, на реконструкцию участ-
ков тепловой сети от котельной № 1 
в Неси. Также в бюджете заплани-
рованы ассигнования на поставку, 
монтаж модульного здания, обору-
дования и обвязку технологического 
оборудования для нужд объединён-
ной котельной в Харуте.

В ходе работы депутаты Совета 
приняли решение о внесении изме-
нений в действующие меры социаль-
ной поддержки. Во-первых, увеличе-
на сумма единовременной выплаты 
с 15 до 20 тысяч рублей демобили-
зованным гражданам, прошедшим 
срочную службу в Вооружённых си-
лах и проживающим на территории 
Заполярного района. Во-вторых, уве-
личена выплата членам семей участ- 
ников СВО, погибших в зоне боевых 
действий. Раньше сумма составляла 
200 тысяч рублей и до 100 тысяч ком-
пенсации на организацию похорон. 
Сейчас родным погибшего будет еди-
новременно выплачиваться 345 ты- 
сяч рублей.

Люди сжигают бытовой мусор и 
прошлогоднюю траву, не задумы-
ваясь о том, что могут причинить 
вред не только своему имуществу, 
но и рискуют получить серьёзные 
травмы. 

Бытует ошибочное мнение, что 
жечь весной сухую растительность 
полезно для природы, что прогре-
вается земля и зелень растёт лучше. 
На самом деле выжигание сухостоя 
приводит к заметному снижению 
плодородия почвы, на местах таких 
пожарищ уже не увидишь былого 
разнотравья, остаются в основном 
сорняки. Но самое страшное – из-за 
быстрого, неконтролируемого рас-
пространения травяные палы час-
то провоцируют возгорания: горят 
леса, дома, хозяйственные построй-
ки, мосты, линии электропередачи, 
гибнут животные и птицы. 

Использование открытого огня и 
разведение костров на землях сель-
скохозяйственного назначения, 
землях запаса и землях населённых 
пунктов не запрещается при усло-
вии соблюдения Правил противо-
пожарного режима в Российской 
Федерации.

Чтобы не допустить возникно-
вения пожара:
• своевременно очищайте придо-

мовую территорию от горючих 
отходов, мусора и сухой травы;

• не выжигайте сухую раститель-
ность на земельных участках, 
непосредственно прилегающих 
к зданиям, сооружениям, хоз-
постройкам; 

• не разводите костров вблизи 
зданий;

• не выжигайте стерню, пожнив-
ные остатки, сухую траву на 
землях сельскохозяйственного 
назначения; 

• обустраивайте противопожар-
ные разрывы между постройка-
ми путём выкоса травы и вспаш-
ки;

• не загромождайте дороги к зда-
ниям, складам, водоисточникам, 
используемым для целей пожа-
ротушения;

• не оставляйте ёмкости с легко-
воспламеняющимися и горючи-
ми жидкостями, горючими газа-
ми возле жилых домов;

• не устраивайте свалки горючих 
отходов на территории поселе-
ния;

• соблюдайте меры предосторож-
ности при эксплуатации элек-
трических сетей, электробыто-
вых, обогревательных приборов, 
печей в жилых домах и банях.
Уважаемые родители, не пе-

реставайте напоминать детям об 
опасности, которую таят игры с ог-
нём! Дети без присмотра взрослых 
часто самовольно разводят костры 
вблизи строений, в природной сре-
де и, увлёкшись игрой, могут за-
быть затушить костёр, что приво-
дит к большой беде.

Если вы оказались вблизи очага 
пожара, немедленно сообщите об 
этом в пожарную охрану по номеру 
101 с мобильного телефона или в 
службу спасения 112.
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кто стал самым быстрым? 

Событие

заПомним этот «буран-день»
Пресс-служба администрации Заполярного района,  
фото Сергея Шаруна

в нарьян-маре состоялись 
соревнования по кроссу на 
снегоходах имени героя 
советского союза, героя 
российской Федерации артура 
николаевича Чилингарова. 
в них приняли участие более 
60 спортсменов. среди 
победителей и призёров много 
жителей заполярного района. 
гордимся достижениями 
наших земляков и от всей 
души поздравляем всех 
участников!

По традиции соревнования начались с женского заезда в классе «Бу-
ран». Первой к финишу пришла Вероника Ружникова из деревни Камен-
ки. Второе место у Любови Поповой из Нарьян-Мара, третье – у Любови 
Балакшиной из деревни Андег.

В заезде ветеранов победителем стал Василий Попов из деревни Ма-
карово. Вторым к финишу пришёл Фёдор Хаймин из села Оксино. Третье 
место у Анатолия Мяндина из Нарьян-Мара.

Алексей Попов из деревни Макарово стал победителем среди мужчин 
старшей возрастной группы 40–54 лет. Второе место на пьедестале за-
нял Василий Батманов из Нарьян-Мара. Третьим финишировал Михаил 
Кренц из Тельвиски.

В возрастной категории «Мужчины 18–39 лет» победу одержал Вадим 
Батманов из Каменки. Второе место у Павла Ноготысого из посёлка Нель-
мин Нос. Третье место занял Дмитрий Ванюта из Нарьян-Мара.

В третьем финальном заезде класса «Свободный» приняли участие пять 
спортсменов. Первым к финишу пришёл Алексей Стремоусов из посёлка 
Красное. Второе место у его земляка Валерия Ижемцева. Третье место за-
нял Виталий Стремоусов из Нарьян-Мара.

В этом году соревнования «Буран-День» состоялись под эгидой 80-й го-
довщины Победы в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов и Года 
защитника Отечества. Генеральным партнёром соревнований выступила 
компания «Лукойл».

Екатерина Ворончихина, фото автора

самый яркий национальный праздник ненецкого округа 
«сямянхат мерета» (нен. «самый быстрый») в этом году 
состоялся 23 марта. состязания проходили в нарьян-маре  
на городецкой курье. традиционные спортивные соревнования 
оленеводов неизменно привлекают сотни гостей.

В этом году на участие в нацио- 
нальных видах спорта подали заяв-
ку более 60 человек. Это оленеводы 
и чумработницы из сельхозпроиз- 
водственных кооперативов «Харп», 
«Ерв», «Рассвет Севера», «Путь Ильи-
ча», «Дружба народов», семейно-ро-
довых общин «Вы ту», «Варк», «Ямб 
то», «Ялумд», «Опседа», «Нерута» и 
крестьянского (фермерского) хозяй- 
ства «Нэрм».

По традиции на празднике олене-
воды и чумработницы меряются си-

лой и скоростью в гонках на оленьих 
упряжках. Мужчины дополнительно 
участвуют в таких национальных 
видах спорта, как тройной нацио-
нальный прыжок, метание тынзея 
на хорей и просто на дальность, 
прыжки через нарты.

Многие участники соревнова-
ний потомственные оленеводы. На-
пример, Пётр Михайлович Вылка 
из СПК «Харп» родился и вырос в  
тундре, в оленеводстве уже больше 
30 лет. 

– Обязательно нужен такой  
праздник. Раньше был каждый год, 
а сейчас через год, и как будто бы не 
хватает чего-то, – говорит мужчина, 
тщательно складывая тынзей. Пояс-
няет: растянутый и собранный коль-
цами аркан хорошо раскрывается и 
ложится ровненько. Сегодня муж-
чины соревнуются в технике броска, 
погода безветренная, поэтому и сил 
нужно немало. 

Ещё более энергозатратны прыж-
ки через нарты, они требуют от 
спортсмена и силы, и выносливос-
ти. Прыжки оленеводы выполняют 
обязательно в национальной обуви –  
пимах, что ещё больше усложня-
ет задачу. Иван Лаптандер из СПК 
«Рассвет Севера» преодолел 54 нар-
ты. Говорит, результатом доволен. 
Впрочем, отличился молодой оле-
невод и в других видах спорта – стал 
первым в метании тынзея на хорей 
и тройном национальном прыжке. 
Сегодня молодого мужчину поддер- 
живает невеста Ольга Лаптандер. 
На девушке красный платок и искус-
но вышитая меховая паница. Если 
бы на празднике вручали награду в 
номинации «Самая красивая пара», 
то она непременно досталась бы 
Ивану и Ольге. 

дилась чумработницей и множество 
раз участвовала в гонках. Сегодня 
женщина находится на заслужен-
ном отдыхе, поэтому этот праздник 
для неё с ноткой ностальгии. 

– Выйдешь в темноте и не спотк-
нёшься в Канинской тундре. И ды-
шится по-другому. А там, где два 
моря встречаются – Белое и Барен-
цево, – даже в безветренную погоду 
гребень стоит, волны, – объясняет 
городскому жителю Мария Парфё-
новна, почему ненцы сохраняют тра-
диционный кочевой образ жизни. 

Впрочем, женщины в тундре не 
только рукодельницы, умелые мас-
терицы. Хозяйки чума тоже прини-
мают участие и в гонках на оленьих 
упряжках.

умЧи меня, олень
Гонки – самая сложная и самая 

зрелищная часть праздника. Управ-
ление упряжкой требует большого 
мастерства, оленеводы учатся ему 
с детства. Каждый год принимает 
участие в спортивных состязаниях 
семья Ледковых. Екатерина Алек-
сеевна и Илья Гаврилович живут в 
тундре почти сорок лет, традицион-
ные состязания оленеводов стара-
ются не пропускать, специально для 
гонок выбирают лучших ездовых 
оленей, поясняют – не каждый под-
ходит для упряжи. 

Как показала гонка, олени в 
стрессовой обстановке ведут себя 
по-разному. И даже у самых опыт-
ных оленеводов упряжки так и не  
дошли до финиша как надо, некото-
рые буквально кружили на трассе. 

В итоге настоящее мастерство  
показал Владимир Талеев из Нель-
мина Носа, вторым к финишу при-
шёл Леонид Лаптандер. Оба олене-
вода из семейно-родовой общины 
«Нерута». Третье место завоевал Ар-
кадий Вылка из СПК «Харп». 

Самой быстрой среди женщин 
стала Анна Вылка из СПК «Ерв». Се-
ребро взяла Маргарита Ледкова из 
СРО «Опседа», бронза у Ольги Явты-
сой из СРО «Вы ту». 

результаты национальных  
видов сПорта
Прыжки через нарты:
1-е место – Степан Тайборей (СРО «Ямб то»)
2-е место – Иван Лаптандер (СПК «Рассвет Севера»)
3-е место – Вячеслав Вылка (СПК «Ерв»)
тройной национальный прыжок:
1-е место – Иван Лаптандер ( СПК «Рассвет Севера»)
2-е место – Степан Тайборей (СРО «Ямб то»)
3-е место – Антон Ледков (СПК «Харп»)
метание тынзея на хорей:
1-е место – Иван Лаптандер (СПК «Рассвет Севера»)
2-е место – Игорь Талеев (СРО «Нерута»)
3-е место – Степан Тайборей (СРО «Ямб то»)
метание тынзея на дальность:
1-е место – Михаил Вылка (СПК «Ерв»)
2-е место – Владимир Вылка (СПК «Ерв»)
3-е место – Владимир Ледков (СПК «Ерв»)

Привлекает внимание и много-
детная мама Алла Тайборей из об-
щины «Ямб то». На праздник в Нарь-
ян-Мар она приехала впервые с дву-
мя дочками и старшим сыном – все 
в нарядной национальной одежде. 
Малышки были одеты в белоснеж-
ные совики, их брат – в тобоках и 
тасме (пояс оленевода), а мама – в 
светлой панице с богатым меховым 
узором. Кажется, эту прекрасную 
семью запечатлели все местные фо-
тографы, просто невозможно было 
пройти мимо!

Сама шьёт национальную одежду 
и придумывает замысловатые узо-
ры Мария Парфёновна Латышева из 
Неси. На протяжении 35 лет она тру-



4 № 6(3�7) от �8 марта �0�5 года Заполярный вестник+

рАбоЧие буДни 

навстреЧу жителям района
Анна Стукалюк, фото автора

Продолжение. начало на стр. 1

На этот раз в командировку от 
Индиги до Шойны отправились 
председатель Собрания депутатов 
НАО Александр Чурсанов, глава 
Заполярного района Надежда Ми-
хайлова, председатель районного 
Совета Людмила Прилуцкая, замес-
титель руководителя Департамента 
внутренней политики Виталий Ко-
жевин, генеральный директор Се-
вержилкомсервиса Сергей Калаш-
ников и директор Ненецкой компа-
нии электросвязи Владислав Пес-
ков. В каждом населённом пункте 
рабочая группа проводила встречи с 
жителями, отвечая на вопросы и со-
бирая обращения для последующей 
отработки. 

наЧало – в сердце 
тимана

Старт рабочей поездке был дан 
в Тиманском сельсовете. Первая 
встреча состоялась в ДК посёлка 
Выучейского. Диалог сразу получил-
ся оживлённым, было заметно, что у 
людей накопились вопросы. Среди 
них, например, просьба об установ-
ке на ДЭС более мощных генерато-
ров. Аргументируют местные жите-
ли такое желание тем, что с каждым 
годом в домах появляется всё больше 
техники, соответственно, требуют-
ся большие объёмы электричества. 
Есть у сельчан претензии и к недав-
нему ремонту в общественной бане, 
и к качеству мобильной связи и Ин-
тернета. Последняя тема, стоит от-
метить, поднималась практически в 
каждом населённом пункте. 

проблема: отсутствие мобильной 
связи и неустойчивое интернет-под-
ключение. Директор НКЭС Влади-
слав Песков пояснил, что компания 
постоянно работает над улучшени-
ем качества предоставляемых услуг, 
но это требует времени, больших 
финансовых вложений и поиска но-
вых технических решений в связи с 
санкциями. Несмотря на все прегра-
ды, идёт планомерное улучшение и 
переключение абонентов с неста-
бильной спутниковой связи на на-
земный канал. 

реть вариант переезда в здание гос-
тиницы, принадлежащей пёшскому 
МКП. Но, по словам заведующей 
библиотекой, есть опасения, что это 
будет смена шила на мыло. Поэтому 
в идеале стоило бы построить специ-
альное помещение. 

На встрече с Надеждой Михай-
ловой и Александром Чурсановым 
жители Нижней Пёши поднимали 
вопрос строительства и Дома куль-
туры, а также новой котельной. С 
годами всё больше сельчан хотят 
подключить свои дома к системе 
центрального отопления, которая 
постепенно развивается на террито-
рии поселений района. После общей 
встречи представители власти про-
вели и личный приём граждан. 

от сноПы до вижаса
Каждый населённый пункт, рас-

положенный на пути, не остаётся 
без внимания. В Снопе в этом году 
традиционная встреча состоялась в 
здании библиотеки. Раньше немно-
гочисленные жители деревни соби-
рались в Доме культуры, но сегодня 
учреждение не работает. Небольшое 
помещение, отапливаемое печкой, 
освещаемое весенним солнцем, было 
наполнено улыбками. Ведь гости из 
города привезли с собой награды и 
поздравления для работников и ве-

теранов местного фельдшерско-аку-
шерского пункта, со дня открытия 
которого в этом году исполняется 
80 лет. 

В ходе общения жители подели-
лись своими чаяниями, рассказали, 
что косить траву летом в деревне 
нечем. Точнее, косилка имеется, но 
бензин для неё не привозят от сель-
совета. Есть проблемы с размеще-
нием передвижной медицинской 
бригады. Учитывая, что в деревне 
живёт много пенсионеров, приезд 
врачей – дело важное и необходимое. 
Но в связи с закрытием Дома куль-
туры было потеряно единственное 
место возможного размещения спе-
циалистов. Все вопросы были взяты 
в работу.

Перед встречей с жителями уже 
в Оме делегация посетила объекты 
топливно-энергетического комплек-
са. Рядом со зданием действующей 
котельной завершено строительство 
новой – модульной. В ней планиру-
ется установить пеллетный котёл, 
который будет работать автомати-
зировано. Закупка и запуск обору-
дования запланированы на этот год. 
Как отметила глава района Надежда 

В Волонге встреча с жителями на-
чалась с поздравления. Жительница 
деревни Анна Семёновна Калинина 
отмечала в этот день 64-летие. Как 
рассказала глава Пёшского сельсо-
вета Диана Синицкая, Анна Семё-
новна – человек, к которому всегда 
можно обратиться за помощью по 
любому вопросу. Кроме того, она 
является начальником вертолётной 
площадки и на общественных нача-
лах помогает работе НКЭС на терри-
тории Волонги. Делегация поздра-
вила именинницу с днём рождения, 
и в подарок ей звучали песни от ар-
тиста ДК «Арктика» Андрея Влади-
мировича Вокуева. 

Работая в Нижней Пёше, предста-
вители окружной и районной власти 
зашли в местную библиотеку. Уч-
реждением уже много лет руководит 
Юлия Фролова, которая рассказала 
о проблемах и чаяниях библиотекаря 
северной глубинки. Главная пробле-
ма, с которой сталкиваются сотруд-
ники и посетители, – старое здание, 
требующее уже даже не ремонта, а 
переезда. Из-за того что фундамент 
строения не рассчитан на нагрузки, 
создаваемые полками с книгами, пол 
начал бугриться, выламывая при 
этом систему отопления. В любой 
момент трубы могут лопнуть и зато-
пить помещение. Глава Заполярного 
района Надежда Михайлова предло-
жила Юлии Александровне рассмот-

неравнодушные жители 
собрались в поселковом Дк 

водоподготовительная установка 
в индиге работает в штатном режиме

Директор нкЭс владислав песков 
отвечал на вопросы жителей 
об улучшении качества интернета

В этот же день рабочая группа по-
сетила объекты в Индиге: школу, ди-
зельную электростанцию, водопод-
готовительную установку. Вечером 
состоялась традиционная встреча с 
жителями. Вначале глава Заполяр-
ного района Надежда Михайлова 
отметила, что в рамках программы 
по благоустройству поселений из 
районного бюджета администрации 
Тиманского сельсовета выделены 
средства на ремонт мостовых, на за-
купку щебня для отсыпки дороги до 
аэропорта, также в посёлке подхо-
дит к завершению капремонт обще-
ственной бани. 

Жителей Индиги, однако, вол-
новали и другие темы: подключе-
ние частных домов к центральному 
теплоснабжению, перенос блочной 
водоподготовительной установки на 
другое место, утилизация твёрдых 
коммунальных отходов и запуск му-
соросжигательной установки. 

Чем  живЁт 
ПЁшский  куст

Для маленьких населённых пунк-
тов поселения характерна общая 

спасибо, волоковая, за гостеприимство! 

награждение в честь 80-летия ФЗп в снопе

Заведующая 
пёшской 
библиотекой 
Юлия Фролова 
поделилась 
переживаниями 
о будущем 
учреждения 

встреча в верхней пёше

скоро в оме 
заработает новая 
котельная на пеллетах
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Михайлова, модернизация котель-
ных в сельских населённых пунктах 
способствует расширению сетей 
теплоснабжения. Работа в этом на-
правлении идёт планомерно: в Оме, 
например, в прошлом году, к цент-
ральному отоплению было подклю-
чено 11 домов. 

Прямой диалог с омчанами состо-
ялся в Доме культуры. В зале собра-
лось около 40 человек, которые под-
няли темы, требующие вмешатель-
ства власти. Например, волнует сель-
чан большое количество беспризор-
ных собак, которые терроризируют 
жителей. Но самая большая загвоз-
дка в том, что к собачьим свадьбам, 
блуждающим по Оме, присоединя-
ются домашние питомцы, которых 
хозяева просто отпускают на само-
выгул. Присутствовавший на собра-
нии участковый уполномоченный 
полиции Иван Потанин отметил, что 
нерадивых владельцев животных он 
уже привлекал к административной 
ответственности, однако небольшой 
размер штрафа не останавливает 
граждан, они продолжают отпус-
кать собак. 

Работа отделения Сбербанка и 
отсутствие лекарств в местной апте-
ке – проблемы, о которых говорили 
омчане во время встречи. Как пояс-
нил председатель Собрания депута-
тов НАО Александр Чурсанов, отде-
ление Сбербанка начнёт работать 
в конце марта, а вопрос об аптеке 
обсудят с Петром Александровичем 
Лудниковым, исполняющим обязан-
ности руководителя Департамента 
здравоохранения, труда и социаль-
ной защиты. 

Перед отъездом Александр Чур-
санов и Людмила Прилуцкая посети-
ли сельскую пекарню. Она требует 
ремонта или приобретения нового 
модульного здания. 

Десятым населённым пунктом, 
в котором состоялась встреча с жи-
телями, стал Вижас. Небольшая и 
уютная деревня живёт своей раз-
меренной жизнью. Недавно её де-
ревянный пейзаж дополнили два 
синих металлических контейнера: 
в одном – водоподготовительная 
установка, которая подаёт чистую 
питьевую воду, в другом – теплогене-
ратор, который отапливает БВПУ. 
Жители отметили, что установка 
расположена далеко и в труднодо-
ступном месте. Генеральный дирек-
тор Севержилкомсервиса Сергей 
Калашников пояснил, что место для 
БВПУ выбрано в соответствии с тре-
бованиями санитарных норм, а для 
облегчения доступа в сторону кон-
тейнеров будут проложены деревян-
ные мостовые.

на берегах хэху яха
Несь стоит на одноимённой реке, 

которая на ненецком языке называ-
ется Хэху Яха (река богов). Основан-
ное в конце XVIII века мезенскими 
крестьянами, село с каждым годом 
становится всё больше и краше. 
Здесь работают школа, детский сад, 
физкультурно-оздоровительный 
комплекс, Дом культуры, амбулато-
рия, котельные и дизельная элект-
ростанция. Каждый из этих объек-
тов посетили Александр Чурсанов, 
Надежда Михайлова и Людмила 
Прилуцкая. 

Традиционно состоялась и встре-
ча с жителями села. Перед собрав-
шимися выступила глава поселения 
Галина Варницына. Она представи-
ла отчёт о работе администрации за 
2024 год. В числе важных моментов, 
отмеченных в докладе: капитальный 
ремонт школы, запуск современного 
убойного пункта общины «Канин». 
Также Галина Александровна рас-
сказала, что 26 жителей Неси участ-

СВО. Пришло 25 семей, в том числе 
и действующие военнослужащие, 
находящиеся в отпуске. Собравши-
еся обсудили меры социальной под-
держки, по личным вопросам был 
проведён отдельный приём. Как от-
метила Людмила Викторовна, часть 
из полученных обращений удалось 
отработать в течение нескольких 
дней. Некоторые вопросы и предло-
жения требуют чуть больше време-
ни, но на каждый из них будет дан 
ответ. 

Следующей по пути следования 
стала деревня Чижа. С почётной 
миссией делегация отправилась на 
ДЭС, где дизелисту Борису Федосее-
вичу Чупрову была вручена награда 
«Почётный энергетик НАО». В 2024 
году высокого звания удостоились 
два человека, оба – сотрудники Се-
вержилкомсервиса. 

вуют в специальной военной опера-
ции, а сельчане активно помогают 
бойцам, отправляя гуманитарную 
помощь и деньги.

Председатель Собрания депута-
тов НАО Александр Чурсанов во вре-
мя встречи рассказал об окружном 
бюджете, добавив, что он всё так же 
остаётся социально направленным. 
В том числе продолжается субси-
дирование авиаперевозок в Архан-
гельск. Студенты до 23 лет, а также 
пенсионеры, проживающие в НАО, 
имеют право приобретать авиабиле-
ты до Архангельска с 50% скидкой. 
Как отметили несяне, эта льгота 
пользуется среди жителей большой 
популярностью и есть просьба уве-
личить количество рейсов. 

Глава Заполярного района На-
дежда Михайлова в свою очередь 
пояснила, что районный бюджет 
больше ориентируется на финанси-
рование поселений. В том числе – 
благоустройство. В Неси существует 
проблема с разрушением береговой 
линии вдоль улицы Набережной. 
Данный вопрос, отметила Надеж-
да Леонидовна, находится в работе. 
В этом году планируется сделать 
проект по берегоукреплению, а в сле-
дующем – приступить к реализации. 

Отдельная встреча состоялась 
с работниками местного жилищ-
но-коммунального участка. На нём 
трудится около 70 человек, и ле-
том большинству из них предстоит 
серьёзно поработать, так как это 
период ремонта и прокладки теп-
ловых сетей от котельных к новым 
потребителям. Только за 2024 год 
к централизованной системе было 
подключено около 17 домов. К слову, 
в Неси в скором времени планирует-
ся запуск нового пеллетного котла, 
который будет работать автомати-
чески. 

Людмила Прилуцкая также про-
вела встречу с семьями участников 

Не остался без внимания и мест-
ный фельдшерский здравпункт. 
Здесь с недавних пор работает и 
живёт Нина Фёдоровна Трухина. 
Принимает медик в среднем от трёх 
человек в день, доставка лекарств 
налажена, проблем с этим нет. Есть 
некоторые недоработки по бытовому 
обустройству, ведь фельдшер живёт 
в том же здании, в котором работа-
ет, но, с её слов, помощь она всегда 
находит. 

Продолжение на стр. 6

семьи участников сво выступили 
с предложениями о мерах соцподдержки

личный приём граждан – 
обязательная часть рабочей поездки

спасибо за труд! 

с отчётом о работе выступила глава 
поселения Галина варницына

Борис Федосеевич Чупров – 
почётный энергетик нао
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рАбоЧие буДни 

ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района 
с юбилейным днём рождения в марте 2025 года

Тамару Павловну Голубеву 
Любовь Евгеньевну Голубцову 
Александра Викторовича Дитятева 
Александра Александровича Доронина 
Елену Прокопьевну Дуракову
Аркадия Васильевича Канюкова 
Сергея Николаевича Кожевина 
Любовь Анисимовну Коткину 
Марию Ивановну Коткину

Нину Кирсантьевну Коткину
Любовь Кузьминичну Ледкову
Алексея Александровича Малыгина 
Тамару Петровну Малыгину 
Анну Тихоновну Маньковскую 
Сергея Адольфовича Маркова 
Сергея Яковлевича Михеева 
Александра Григорьевича Моргося 
Надежду Петровну Полякову 

Василия Михайловича Сенькива 
Валентину Павловну Суетину 
Ефима Никитича Хатанзейского 
Галину Гавриловну Черёмухину
Матрёну Федотовну Чупрову
Фёдора Митрофановича Чупрова 
Надежду Ивановну Шевелёву 
Алексея Абрамовича Шульгина 
Галину Фёдоровну Щипину 
Алексея Ивановича Юрина 

Выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию. 
Доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда 
т. н. орлова 

Светлану Александровну Ануфриеву
Галину Андреевну Ардееву
Раису Васильевну Ардееву 
Алексея Павловича Артеева 
Анну Никитичну Артееву 
Елену Владиславовну Банину
Галину Валентиновну Бобрикову 
Валентина Владимировича Ветлугина 
Татьяну Матвеевну Вокуеву 
Татьяну Алексеевну Выучейскую

окончание. начало на стр. 4–5

хорошойно жить 
не заПретишь

Двигаясь вдоль побережья Белого 
моря, делегация добралась до край-
ней точки рабочей поездки – Шойны. 
Учитывая все остановки и ночёвки, 
путь на ТРЭКОЛах от Индиги занял 
шесть дней. 

Гостей в селе встретили тепло, 
расселили группу по имеющимся 
местам, в том числе в новую гос-
тиницу. Летом 2024 года местный 
предприниматель Фёдор Широкий 
построил и открыл гостевой дом 
«Хорошойна», созданный специаль-
но для проживания туристических 
групп, которых с годами в Шойне 
бывает всё больше и больше. Новое 
уютное место приятно удивило пут-
ников. Три комнаты, пять спальных 
мест, одна большая кухня-гостиная, 
ванная комната с тропическим ду-
шем. Пятизвёздочный отель на бе-

регу Белого моря. После многочасо-
вой поездки, такой приём был более 
чем ценен.

Следующий рабочий день, не-
смотря на то что это было воскре-
сенье, начался в деревне Кии. В До-
ме культуры, отапливаемом русской 
печью, собрались семь местных жи-
телей. Работники фельдшерско-аку-
шерского пункта принимали позд-
равления с юбилеем организации и 
получали награды за многолетний 
труд. В подарок сельчанам артист 
ДК «Арктика» Андрей Вокуев дал 
небольшой концерт. После этого от-
метил, насколько тепло приняла его 
публика. 

По возращении в Шойну рабочая 
группа отправилась по социальным 
и энергетическим объектам села. 
Посмотрели в деле новый транспор-
табельный теплогенератор, работа-
ющий на пеллетах. С его помощью 
отапливается четыре 4-квартир-
ных дома. Зашли также в местную 

навстреЧу жителям района

баню, доехали до ангара для хране-
ния ТКО. В нём, к слову, установ-
лена мусоросжигающая машина, 
которая работает сезонно – когда на 
улице устойчивая плюсовая темпе-
ратура, это делается для экономии 
топлива. 

Состоявшаяся вечером встреча с 
жителями Шойны прошла достаточ-
но быстро, начавшаяся с небольших 
докладов председателя Собрания 
депутатов, главы Заполярного райо-
на и директора Ненецкой компании 
электросвязи, завершилась вопро-
сом о возможностях подключения 
большего количества домов к систе-
ме центрального теплоснабжения. 
Как пояснила Надежда Михайлова, 
процесс увеличения сетей и потре-
бителей, безусловно, стоит перед ор-
ганами местного самоуправления, 
работа в этом направлении идёт. Но 
объёмы районного бюджета ограни-
чены, а потребность в теплосетях 
есть везде. По мере сил, возможнос-

тей и средств этот вопрос постепен-
но решается. 

немного итогов
Ранним утром следующего дня 

делегация направилась в сторону 
Нарьян-Мара. Рабочая неделя выда-
лась непростой и насыщенной: про-
ведено 17 встреч в 14 населённых 
пунктах, посещено 36 социальных 
и энергетических объектов, собра-
но более шести десятков вопросов 
и обращений, от Индиги до Шойны 
пройдено на ТРЭКОЛах 500 кило-
метров по заснеженной тундре. 

Подсчитать количество пирогов, 
шанежек, а также вкусных блюд из 
рыбы, которыми тепло встречали 
делегацию жители деревень и сёл, 
не представляется возможным. От 
лица каждого участника поездки 
искренне благодарим за щедрость 
и гостеприимство. У северян самые 
горячие сердца. Этому получено 
очередное доказательство.  

спасибо за хорошойный приём!

автоматизированная котельная на пеллетах отапливает 
четыре многоквартирных дома в Шойне

встреча в кии
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Через судьбы к истокам 

голос твой летит, ни Преград не ведая, ни дали…

культурА 

Ирина Муляк, фото: Клуб 
«Созвездие» п. Искателей

Продолжение. начало на стр. 1

Напомним, 51 год назад, 20 мар-
та 1974 года посёлок Искателей об-
разовался на месте Нефтегазораз-
ведочной экспедиции глубокого бу-
рения № 5 как база геологических 
организаций, с 2008 года наделён 
статусом административного цент-
ра Заполярного района. Фундамент 
его развития и процветания заложи-
ли люди разных профессий, в боль-
шинстве – специалисты геологии, 
приехавшие на Север в далёких 60-х 
годах прошлого века со всех концов 
Советского Союза с целью освоения 
арктических недр на территории 
округа. За плечами каждого десят-
ки буровых и тысячи пробуренных 
метров проходки, нелёгкий и зачас-
тую рискованный труд, о чём и рас-
сказали герои фильма «Зов чёрного 
золота». 

– За время съёмок личные исто-
рии героев стали отчасти нашими, 
хочется вызвать схожее ощущение 
и у зрителей: возможно, кто-то уз-
нает себя и вспомнит былое, а юные 
зрители захотят стать геологами, 
нефтяниками, лаборантами. Основ-
ная сложность заключалась в преоб-
разовании двухчасового интервью в 
15-минутный фильм о жизни и труде 
человека, выявить самую суть, при 
этом не исказив историю. Требова-
лось выстроить сюжет с соблюде-
нием законов драматургии – экспо-
зицией, кульминацией, развязкой, 
чтобы получился захватывающий 
рассказ, который оставит глубокое 

впечатление, – говорит автор проек-
та Алексей Савенков. – Кроме того, 
на этапе монтажа столкнулись с 
проблемой дефицита архивных ви-
деоматериалов той эпохи. Я специ-
ально ездил в Москву в Российский 
государственный архив кинофото-
фонодокументов, где работал с плён-
ками, выбирал уникальные кадры, 
приобретал права на их демонстра-
цию. В фильме нет ни одной статич-
ной картинки, потому что принци-
пиально отказались от скучной идеи 
демонстрации фотографий. Кино –  
это искусство прежде всего визу-
альное, захотелось чем-то удивить 
зрителя. Мы нашли нетривиальное 
художественное решение – оживи-
ли чёрно-белые снимки с помощью 
современных технологий, нейро-
сетей, что позволило расставить и 
подчеркнуть нужные акценты на ис-
ториях наших героев. Художествен-

ные моменты, глубину, эмоциональ-
ную насыщенность фильма усилили 
авторская музыка звукорежиссёра 
Андрея Вокуева, декорации, озвуч-
ка, созданные моими коллегами из 
клуба «Созвездие». Безусловно, этот 
проект невозможно было бы реали-
зовать без слаженной работы боль-
шой творческой команды, отдельное 
спасибо каждому.

В торжественной обстановке  
Алексею Савенкову вручили бла-
годарность Департамента образо- 
вания, культуры и спорта НАО за  
создание цикла документальных  
фильмов «Зов чёрного золота» и  
вклад в сохранение истории геоло-
горазведочных работ на террито-
рии округа. Благодарственными 
письмами администрации посёлка 
Искателей за участие в съёмках и 
личный вклад в сохранение истории 
населённого пункта были награжде-

ны Владимир Степанович Падалко, 
Любовь Дмитриевна Русакова, Вик-
тор Алексеевич Семяшкин и Сергей 
Вениаминович Тарабукин.

За поддержку и возможность во- 
плотить в жизнь идею создания 
фильмов и поделиться с широкой 
аудиторией историей первопоселен-
цев посёлка Искателей клуб «Созвез-
дие» благодарит партнёров: ПАО 
«Лукойл», Департамент образования, 
культуры и спорта Ненецкого ав-
тономного округа, администрацию 
посёлка Искателей, региональную 
общественную организацию «Вете-
ран геологии Ненецкого автономно-
го округа», Совет ветеранов посёлка 
Искателей, Музейное объединение 
НАО, Совет Заполярного района, 
среднюю школу посёлка Искателей, 
а также региональные СМИ.

Цикл документальных фильмов 
«Зов чёрного золота» будет опублико-
ван в сообществе клуба «Созвездие» 
в социальной сети «ВКонтакте» –  
vk.com/sozvezdienao.

геология в цвете
Кроме того, на мероприятии про-

шла церемония награждения побе-
дителей конкурса рисунков «Геология 
глазами детей», посвящённого Дню 
геолога и Дню образования посёлка 
Искателей. Конкурс был организован 
клубом «Созвездие» в 2025 году со- 
вместно с Всероссийским научно-ис-
следовательским геологическим инс-
титутом имени А. П. Карпинского. 

В творческом состязании при-
няли участие 93 юных художника. 
Лучшими, по мнению жюри, стали 
Виктория Анкудинова (посёлок Ис-
кателей), Анастасия Соболева (посё-
лок Красное) и Татьяна Баранова 
(город Нарьян-Мар). 

Ирина Муляк, фото: Филиал ЭКЦ НАО п. Нельмин Нос  

в филиале этнокультурного центра нао посёлка 
нельмин нос состоялся вечер-портрет «родные мелодии 
малоземелья», посвящённый 105-летию со дня рождения 
местной жительницы Парасковьи николаевны марюевой. 
в душевной обстановке члены семьи вместе с преданными 
поклонниками национальной культуры вспоминали  
о большой труженице, знатоке и исполнительнице  
эпических песен ненцев.

Присутствующие познакомились 
с биографией Парасковьи Николаев-
ны через слайд-шоу, в котором были 
представлены семейные фотогра-
фии, а фоном звучали записанные 
песни самой героини вечера. 

родом из тундры 
Парасковья родилась в ноябре  

1920 года на просторах Малоземель-
ской тундры в семье оленеводов Ни-
колая Григорьевича Лаптандера и 
Анны Сергеевны Соболевой. Неза-
менимую помощницу по хозяйству и 
воспитанию четверых младших де-
тей родители не захотели отдавать в 
школу. С ранних лет отец брал стар-
шую дочь на рыбалку, дежурство в 
стадо, а мама учила шить одежду, 
ремонтировать нюки для чума. 

Когда началась Великая Отече- 
ственная война, Парасковья работа-
ла не покладая рук: днём рыбачила 
и охотилась, ночью пасла оленей. 
Замуж девушка вышла в 30 лет за 
фронтовика Николая Арсентьевича 

Марюева. В счастливом браке роди-
лось пятеро детей. На протяжении 
нескольких лет Марюевы вели тра-
диционный уклад жизни: сначала 
жили в чуме на окраине деревни 
Три-Бугры, затем на берегу вблизи 
посёлка Нельмин Нос, где в дальней-
шем семья осела, получив собствен-
ное жильё. 

эПос и традиции 
Мероприятие открыла дочь Ека-

терина Ардеева с любимой эпиче- 
ской песней своей мамы «Сихиртя» 
(в ненецкой мифологии низкорос-
лый народ, живущий под землёй по 
причине боязни дневного света). 
Ещё одну шуточную композицию 
«Рассеянная женщина» о невесте, 
надевшей на свадьбу два разных пи- 
ма – тёмный и светлый, исполнила 
вокальная группа Народного ненец-
кого ансамбля «Маймбава».   

– Уникальность обеих компози-
ций в том, что их можно услышать 
в оригинале – в исполнении мамы. 

Записи по счастливому стечению 
обстоятельств были сделаны в  
1992 году норвежским журналистом 
во время поездки в Нельмин Нос,  
затем перенесены на аудиодиски 
и переданы семье. Теперь есть воз-
можность не только слышать родной 
голос, но и прикоснуться к культур-
ному наследию, исполняя эпические 
произведения, – отмечает Екатери-
на Ардеева. 

К слову, в составе «Маймбавы» 
вместе с дочками Парасковья Марю-
ева выступала не один десяток лет, 
солируя с эпическим репертуаром 
на площадках населённых пунктов 
округа и за его пределами.

– Мама говорила, что запомина-
ла песни на слух. Каждое своё дело 

она сопровождала напевами на не-
нецком языке, словно медитируя, в 
своеобразной манере с изменением 
интонации и ритма. Я хорошо пом-
ню те времена, когда мужчины и 
женщины посёлка собирались груп-
пами в домах, чтобы просто попеть 
на родном языке. В детстве я вос-
принимала пение как что-то естест-
венное и только с годами стала осо- 
знавать, что это не просто мелодии, 
а культурное наследие, передавае-
мое из поколения в поколение, – до-
бавила Екатерина Ардеева. 

Встреча «Родные мелодии Мало-
земелья» стала знаковым событи-
ем, подтверждающим, что память о 
талантливой землячке продолжает 
жить в сердцах людей.
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:
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интереСно жиВём!

всякая рыба хороша, коли на удоЧку Пошла
Ирина Муляк, фото предоставлено главами сельских поселений

на территории заполярного района стартовал традиционный 
марафон спортивных турниров по подлёдному лову, который 
вызывает всё больший интерес у рыболовов и любителей 
активного отдыха. 

В этом году муниципальные ры-
боловные состязания впервые со-
стоялись в селе Несь. В конце фев-
раля «Рыбалка по-несски» собрала 
более ста участников разных воз-
растов. По словам главы Канинско-
го сельсовета Галины Варницыной, 
задумка о проведении мероприя-
тия возникла в период подготовки к 
празднованию Дня защитника Оте-
чества.

– Поскольку мужчины редко хо-
дят на концерты, возникла идея 
организовать рыболовный турнир. 
Примерно за месяц совместно со 
специалистами поселковой адми-
нистрации мы начали разраба-
тывать положение о проведении 
соревнования и консультировать-
ся с опытными рыбаками, кото-
рые впоследствии вошли в состав 
жюри. Местом проведения выбра-
ли популярное среди сельчан озеро 
Карпово, расположенное в восьми 
километрах от села. Новости о пред-
стоящем состязании разлетелись 
молниеносно и вызвали небывалый 
ажиотаж: люди начали активно го-
товиться и приобретать различные 
рыболовные снасти. Изначально 
рассчитывали, что заявки подадут 
человек пятьдесят, но на деле полу-
чилось в два раза больше. Масштаб-
ность мероприятия стала очевидна 
после общего сбора, когда длинная 
колонна снегоходов жителей Неси и 
деревни Чижи отправилась к месту 
назначения. Получился настоящий 
праздник зимней рыбалки, в кото-
ром приняли участие 108 человек! –  
с воодушевлением рассказывает Га-
лина Варницына. 

Согласно правилам на вылов 
рыбы отводился час. Каждому учас-
тнику разрешалось использовать 
только одну удочку, под запретом 
были электронные средства для об-
наружения рыбы и измерения глу-
бины.

По итогам состязаний в номи-
нации «Рыба-кит» победила пяти- 
летняя Полина Мясникова, поймав-
шая самого крупного окуня весом 
536 граммов. «Золотую рыбку» – оку-
ня длиной 13 сантиметров выудил 
Владимир Бобриков. Самый «Кру-
той улов» был у Сергея Терентьева и 
Екатерины Коткиной. Победители 
получили денежные сертификаты 
от Канинского сельсовета и сладкие 
подарки. 

Также сотрудники физкультур-
но-оздоровительного комплекса 
провели спортивные состязания по 
перетягиванию каната среди муж-
чин и подвижные игры для юных 
участников. 

– По отзывам, люди остались до-
вольны. Многие отметили, что это 
было одно из лучших мероприятий, 
на котором они смогли отдохнуть 
душой от повседневной суеты, про-
вести время с семьёй и пообщаться с 
односельчанами и знакомыми. Учи-
тывая такие положительные откли-
ки, мы решили проводить «Рыбалку 
по-несски» ежегодно, совершенст- 
вуя мероприятие за счёт привлече-
ния сотрудников Дома культуры и 
спонсоров, чтобы сделать праздник 
более масштабным и интересным 
для всех участников, – поделилась 
планами глава Канинского сельсо-
вета Галина Варницына. 

рыбное место
Без труда не выловишь и рыб-

ку из пруда. Под таким девизом  
15 марта в посёлке Хонгурее состоя-
лась традиционная зимняя рыбалка 
«Ловись рыбка–2025», которая уже 
восемнадцать лет организуется ад-
министратором посёлка Ольгой Бо-
родулиной.

– Первые соревнования иници-
ировал местный житель Егор Ва-

сильевич Рочев. Людям понрави-
лось, с тех пор проводим там же – на  
озере Гачты. Место очень удобное 
и живописное: само озеро нахо-
дится в низине, окружено пригор-
ками с высокими елями, которые 
защищают от ветра и радуют сво-
ей красотой. Раньше мероприятие 
проходило в апреле, зачастую из-за 
оттепели на льду выступало много 
воды, что доставляло неудобства 
рыбакам, поэтому в этом году ре-
шили организовать турнир порань-
ше. Но идеальной погоды всё равно 
не было, к сожалению, двухдневная 
метель многих отпугнула, и при-
ехало меньше людей, чем обычно, –  
всего двадцать семь человек вместе 
с болельщиками, – рассказала Оль-
га Бородулина.

Среди десяти участников в лич-
ном зачёте победителем с уловом 
4590 граммов стал хонгуреец Вла-
димир Бородулин. 

– Для меня рыбалка вторая 
жизнь. Как только погода позволя-
ет, бросаю все дела и еду рыбачить. 
В соревнованиях всегда принимаю 
участие с удовольствием. Каждый 
раз стараюсь экспериментировать 
со снастями и наживками. Как-то 
подсмотрел в Интернете, что со-
рога хорошо клюёт на сало, решил 
попробовать. И ведь действительно 

сработало – поклёвка сразу активно 
пошла, правда на окуня, – делится 
впечатлениями Владимир. – Меро- 
приятие собирает как местных, так 
и рыбаков из города, что позволя-
ет обмениваться опытом ловли. И 
что немаловажно – люди едут не за 
призами, а за приятными эмоция-
ми, душевным общением, хорошим  
времяпрепровождением – это здоро-
во. Особенно радует, что к нам при-
соединяются женщины, несмотря 
на домашние хлопоты, а также дети, 
которые, вместо того чтобы сидеть 
за компьютером, проводят время на 
свежем воздухе. 

Среди шести семейных команд 
лучшей стала чета Ольги и Андрея 
Ардеевых из Хонгурея, наловившая 
2145 граммов рыбы. Самую боль-
шую рыбку, 13 сантиметров выудил 
Александр Рочев, самую маленькую, 
8 сантиметров – Владимир Боро-
дулин, первой поймала добычу на 
крючок Ольга Ардеева. Победители 
и все участники мероприятия были 
награждены дипломами и ценными 
подарками рыболовной тематики, 
приобретёнными администрацией 
сельсовета.

По традиции в конце дня всех 
участников и гостей ждало общее 
застолье, где главным украшением 
стола стала наваристая, душистая 
уха из общего улова.


